



Messe du 1^{er} juin 2024

Fête du Corps et du Sang du Seigneur années B

Première Lecture (Ex 24, 3-8)

« Voici le sang de l'Alliance que le Seigneur a conclue avec vous »

En ces jours-là,

3 Moïse vint rapporter au peuple toutes les paroles du Seigneur et toutes Ses ordonnances.

Tout le peuple répondit d'une seule voix :

« Toutes ces paroles que le Seigneur a dites, nous les mettrons en pratique. »

4 Moïse écrivit toutes les paroles du Seigneur.

Il se leva de bon matin et il bâtit un autel au pied de la montagne et il dressa douze pierres pour les douze tribus d'Israël.

5 Puis il chargea quelques jeunes garçons parmi les fils d'Israël d'offrir des holocaustes, et d'immoler au Seigneur des taureaux en sacrifice de paix.

6 Moïse prit la moitié du sang et le mit dans des coupes ; puis il aspergea l'autel avec le reste du sang.

7 Il prit le livre de l'Alliance et en fit la lecture au peuple.

Celui-ci répondit :

« Tout ce que le Seigneur a dit, nous le mettrons en pratique, nous y obéirons. »

8 Moïse prit le sang, en aspergea le peuple, et dit :

« Voici le sang de l'Alliance que, sur la base de toutes ces paroles, le Seigneur a conclue avec vous. »

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 115 (116b), 12-13, 15-16ac, 17-18

R/ 13 J'élèverai la coupe du salut, j'invoquerai le Nom du Seigneur

12 Comment rendrai-je au Seigneur tout le bien qu'Il m'a fait

13 J'élèverai la coupe du salut, j'invoquerai le Nom du Seigneur.

15 Il en coûte au Seigneur de voir mourir les Siens !

16 Ne suis-je pas, Seigneur, Ton serviteur, le fils de Ta servante ?

17 Je t'offrirai le sacrifice d'action de grâce, j'invoquerai le Nom du Seigneur.

18 Je tiendrai mes promesses au Seigneur, oui, devant tout Son peuple,

19 à l'entrée de la maison du Seigneur, au milieu de Jérusalem !

Exode 24

^{18b} Moïse resta sur la montagne 40 jours et 40 nuits.

¹² Le Seigneur dit à Moïse : "Monte vers moi sur la montagne et reste là ; je vais te donner les tables de pierre, la loi et les commandements que j'ai écrits pour qu'on les enseigne."

→ ...laissant en bas le peuple , qui désobéira alors à Dieu en fabriquant le "veau d'or".

→ Le passage du Livre de l'Exode que nous donne à méditer cette fête se situe juste avant que Moïse passe 40 jours au sommet du Mont Sinaï près du Seigneur...

→ Ces paroles et "ordonnances" du Seigneur font l'objet des 4 chapitres 20 à 23 du Livre de l'Exode, et commencent ainsi :

Exode 20

² « Je suis le Seigneur ton Dieu, qui t'ai fait sortir du pays d'Égypte, de la maison d'esclavage.

³ Tu n'auras pas d'autres dieux en face de moi.

⁴ Tu ne feras aucune idole, aucune image de ce qui est là-haut dans les cieux, ou en bas sur la terre, ou dans les eaux par-dessous la terre.

^{5a} Tu ne te prosterner pas devant ces dieux, pour leur rendre un culte.

→ Ne faisons pas comme eux (qui ont dû subir une terrible colère de Moïse à son retour du sommet du Sinaï) :

→ Souvenons-nous de nos promesses au Seigneur, en particulier de toutes celles prononcées en assemblée !

→ Le psaume 115 (116 B) a 10 versets (du v10 au v19) ; la liturgie du jour nous en donne donc 60 % à méditer

→ Sont ici présentés, à droite et en bleu, les 3 versets manquants.

→ Car le v14 est identique au v18 (comme un refrain)

¹⁰ Je crois, et je parlerai, moi qui ai beaucoup souffert,
¹¹ moi qui ai dit dans mon trouble : "L'homme n'est que mensonge."

→ Nous, n'attendons pas (comme le reconnaît le psalmiste) de beaucoup souffrir pour reconnaître devant le S. tout le bien qu'Il nous a fait !

→ Le plus triste, quand nous sommes en train d'entrer dans la mort (la mort spirituelle, à cause de nos péchés) ce n'est pas nous, mais Lui !

→ Notre Foi en notre Créateur et Seigneur, Maître et Sauveur, ne fait-elle pas de nous des serviteurs et des servantes de notre Dieu ?

→ Proclamer notre témoignage d'action de grâce dans l'assemblée, c'est beau...

→ ...quand c'est sur le parvis de l'église, les cœurs proches de croire peuvent être touchés...

→ C'est l'Église en sortie chère au Pape François !

→ Et il insiste sur certains dimensions qui pourraient nous échapper dans le don que le Christ nous fait de Sa Vie.

→ Ce chapitre 9 de La Lettre aux Hébreux s'appuie sur le culte hébraïque pour aider à faire comprendre le sens du sacrifice du Christ ; de ce fait il nous éclaire sur ce qu'était le culte de la "Première Alliance" (v1 de ce chapitre).

Deuxième Lecture (He 9, 11-15)

Le Sang du Christ purifiera notre conscience

¹¹Le Christ est venu, grand prêtre des biens à venir.

Par la tente plus grande et plus parfaite, celle qui n'est pas œuvre de mains humaines et n'appartient pas à cette Création,

¹²Il est entré une fois pour toutes dans le sanctuaire,

en répandant, non pas le sang de boucs et de jeunes taureaux, mais Son propre sang.

De cette manière, Il a obtenu une libération définitive.

→ La séquence nous donnera à voir 3 annonces du Pain Eucharistique dans la Première Alliance : le sacrifice d'Isaac, l'agneau pascal, la manne dans le désert.

→ ...mais mon péché m'enferme à nouveau !

→ Le sacrement de réconciliation est une libération indéfiniment renouvelable

→ Ce qu'il veut, c'est que je me tourne vers Lui en Lui demandant Son pardon.

¹³S'il est vrai qu'une simple aspersion

avec le sang de boucs et de taureaux, et de la cendre de génisse,

sanctifie ceux qui sont souillés, leur rendant la pureté de la chair,

¹⁴le sang du Christ fait bien davantage, car le Christ, poussé par l'Esprit éternel, s'est offert Lui-même à Dieu comme une victime sans défaut ;

Son sang purifiera donc notre conscience des actes qui mènent à la mort, pour que nous puissions rendre un culte au Dieu vivant.

→ La culpabilité est mauvaise, elle ne nous est pas donnée par Dieu

¹⁵Voilà pourquoi Il est le médiateur

d'une Alliance nouvelle, d'un Testament nouveau

→ Jésus, vrai homme et vrai Dieu...

→ ...se fait "médiateur" entre Lui et nous !

puisque Sa mort a permis le rachat des transgressions commises sous le 1^{er} Testament, ceux qui sont appelés peuvent recevoir l'héritage éternel jadis promis.

– Parole du Seigneur.

→ J'avoue avoir du mal à comprendre en quoi consistait "l'héritage" promis aux Juifs...

→ Tellement plus facile à saisir, la vie éternelle avec Lui !

→ Curieusement, cette séquence s'adresse à "Sion" ?

Séquence

« *Lauda Sion* » (ad libitum)

Était-ce une façon de désigner l'Eglise ?

→ Un peu offensant pour les Juifs d'aujourd'hui : les chrétiens leur "volent" jusqu'à la Colline qui les unit !

Sion, célèbre ton Sauveur,
chante ton Chef et ton Pasteur
par des hymnes et des chants.

L'ordre ancien le cède au nouveau,
la réalité chasse l'ombre,
et la lumière, la nuit.

→ ...mais ni l'anglais

Tant que tu peux, tu dois oser,
car Il dépasse tes louanges,
tu ne peux trop Le louer.

Ce que fit le Christ à la Cène,
Il ordonna qu'en Sa mémoire
nous le fassions après Lui.

Wherefore now,
with adoration,
We, the host of our
salvation, consecrate
from bread and wine.

**Le Pain vivant, le Pain de vie,
il est aujourd'hui proposé
comme objet de tes louanges.**

→ La "Fête Dieu"
est une fête
joyeuse où nous
sommes surtout
invités à louer le S.

Instruits par Son précepte saint,
nous consacrons le pain, le vin,
en victime de salut.

→ Une strophe
pas facile à saisir...

Au repas sacré de la Cène,
il est bien vrai qu'il fut donné
au groupe des douze frères.

C'est un dogme pour les chrétiens
que le pain se change en Son corps,
que le vin devient Son sang.

Docti sacris institutis,
Panem, vinum,
in salutis
Consecramus hostiam.

Louons-Le à voix pleine et forte,
que soit joyeuse et rayonnante
l'allégresse de nos cœurs !

Ce qu'on ne peut comprendre et voir,
notre foi ose l'affirmer,
hors des lois de la nature.

→ ...ni le latin
ne m'éclaircit
vraiment.

C'est en effet la journée solennelle
où nous fêtons de ce banquet divin
la première institution.

L'une et l'autre de ces espèces,
qui ne sont que de purs signes,
voilent un réel divin.

À ce banquet du nouveau Roi,
la Pâque de la Loi nouvelle
met fin à la Pâque ancienne.

Sa chair nourrit, Son sang abreuve,
mais le Christ tout entier demeure
sous chacune des espèces.

→ L'agneau pascal du soir de l'Exode des Hébreux fut aussi une force pour la route"...

→ La "manne" des Hébreux dans le désert préfigurait "le pain de l'homme en route"...

→ Mais dans les siècles qui ont suivi, il surtout servi de fête d'action de grâce en mémoire de la libération de l'esclavage reçue du Seigneur.

On Le reçoit sans le briser,
Le rompre ni le diviser ;
Il est reçu tout entier.

→ Abraham était prêt à immoler puis à laisser le feu faire disparaître le corps de son fils...

Le voici, le pain des anges,
il est le pain de l'homme en route,
le vrai pain des enfants de Dieu,
qu'on ne peut jeter aux chiens.

Qu'un seul ou mille communient,
Il se donne à l'un comme aux autres,
Il nourrit sans disparaître.

D'avance il fut annoncé
par Isaac en sacrifice,
par l'agneau pascal immolé,
par la manne de nos pères.

→ J'avoue être plus touché par ces comparaisons que par celles de la 2^e lecture...

Bons et mauvais Le consomment,
mais pour un sort bien différent,
pour la vie ou pour la mort.

→ ...mais Jésus, Lui, 1. revient à la vie avec Son corps, 2. nous nourrit à jamais de ce même Corps.

**Ô bon Pasteur, notre vrai Pain,
ô Jésus, aie pitié de nous,
nourris-nous et protège-nous,
fais-nous voir les biens éternels
dans la terre des vivants.**

→ Une prière à faire avant et après chacune de nos communions ?

Mort des pécheurs, vie pour les justes ;
vois : ils prennent pareillement ;
quel résultat différent !

Si l'on divise les espèces,
n'hésite pas, mais souviens-toi
qu'il est présent dans un fragment
aussi bien que dans le tout.

→ Le prêtre commentera ces 2 strophes dans l'homélie

Toi qui sais tout et qui peux tout,
Toi qui sur terre nous nourris,
conduis-nous au banquet du ciel
et donne-nous Ton héritage,
en compagnie de Tes saints.

Le signe seul est partagé,
le Christ n'est en rien divisé,
ni Sa taille ni Son état
n'ont en rien diminué.

Amen.

Acclamation (Jn 6, 51)

Alléluia. Alléluia.
Moi, je suis le pain vivant qui est descendu du ciel, dit le Seigneur ;
si quelqu'un mange de ce pain, il vivra éternellement.
Alléluia.

→ Avec ses 72 versets, le chapitre 14 est de loin le plus long chapitre de l'évangile selon Saint Marc

Évangile (Mc 14, 12-16.22-26)

« Ceci est mon corps, ceci est mon sang »

¹²Le premier jour de la fête des pains sans levain, où l'on immolait l'agneau pascal, les disciples de Jésus Lui disent :
« Où veux-Tu que nous allions faire les préparatifs pour que Tu manges la Pâque ? »

¹³Il envoie deux de Ses disciples en leur disant :
« Allez à la ville ; un homme portant une cruche d'eau viendra à votre rencontre. Suivez-le,

¹⁴et là où il entrera, dites au propriétaire :
"Le Maître te fait dire :
Où est la salle où je pourrai manger la Pâque avec mes disciples ?"

¹⁵Il vous indiquera, à l'étage, une grande pièce aménagée et prête pour un repas.
Faites-y pour nous les préparatifs. »

¹⁶Les disciples partirent, allèrent à la ville ; ils trouvèrent tout comme Jésus leur avait dit, et ils préparèrent la Pâque.

Pendant l'offertoire de cette messe



→ ...tellement proche de nous qu'Il entre en chacun de nous !-

→ Son Corps nous dit bien qu'Il est l'Emmanuel : Dieu avec nous...

²²Pendant le repas, Jésus, ayant pris du pain et prononcé la bénédiction, le rompit, le leur donna, et dit : « Prenez, ceci est mon corps. »

²³Puis, ayant pris une coupe et ayant rendu grâce, Il la leur donna, et ils en burent tous.

²⁴Et Il leur dit : « Ceci est mon sang, le sang de l'Alliance, versé pour la multitude.

²⁵Amen, je vous le dis : je ne boirai plus du fruit de la vigne, jusqu'au jour où je le boirai, nouveau, dans le royaume de Dieu. »

→ Son Sang nous rappelle combien Il a souffert pour nous obtenir tout cela...

près avoir chanté les psaumes, ils partirent pour le mont des Oliviers.

→ ...mais le vin (signe de fête) nous dit aussi l'immense désir de Dieu de nous sauver.

– Acclamons la Parole de Dieu.

Homélie de la messe de 9h30 à Saint Saturnin d'Antony

Père Xavier Vermeersch, vicaire de la paroisse

Qu'elle est belle, la liturgie de notre Église ! Je vais ce matin partir de la "séquence" que nous avons entendue juste avant l'évangile. Depuis le concile Vatican II, la liturgie de la messe a conservé la séquence seulement pour 4 fêtes : Pâques, Pentecôte, Fête Dieu (dite plutôt aujourd'hui fête du Saint Sacrement du Corps et du Sang du Christ), et Notre-Dame des douleurs (le 15 septembre). La plupart des séquences (dont celle de ce dimanche) ont été rédigées par St Thomas d'Aquin, et sont à ce titre très sûres au plan théologique.

L'eucharistie est un trésor pour notre vie humaine, et par elle nous entrons dans une vie nouvelle. Essayons de ne pas trop "nous habituer à cette expérience, qui est la plus intime qu'on puisse avoir avec le Seigneur ! En mangeant ce qui a gardé l'apparence du pain (Dieu est tellement grand qu'il peut se faire tout petit !), nous avons vraiment de quoi nous émerveiller chaque dimanche ! Car le Pain consacré renouvelle notre âme et notre corps, pour faciliter notre entrée au Ciel. Carlo Acuti, qui sera canonisé très bientôt, disait : "L'eucharistie est mon autoroute pour le Ciel".

Oui, c'est un trésor inestimable qui nous est donné ainsi, et c'est pourquoi on doit prendre le Corps du Christ avec un très grand respect. « Si l'on divise les espèces », nous dit la séquence [juste avant la 2^e partie, que seule nous avons entendue], « n'hésite pas, mais souviens-toi qu'Il est présent dans un fragment aussi bien que dans le tout. Le signe seul est partagé, le Christ n'est en rien divisé, ni Sa taille ni Son état n'ont en rien diminué ». Tout est dit.

Et c'est à cause de cela que le prêtre "purifie" le ciboire et la calice, et boit l'eau qu'il a fait couler dedans pour emporter les plus petites parcelles qui auraient pu rester du Corps et du Sang du Seigneur ! Ce geste du prêtre à chaque messe nous rappelle que la plénitude de l'humanité est donnée à toute personne, aussi blessée et diminuée qu'elle puisse nous paraître.

Avec ce "Saint Sacrement donné par le Seigneur, l'Église est appelée à promouvoir la "communion" avec la Sainte Trinité elle-même et avec les fidèles. Et c'est pourquoi l'eucharistie apparaît pour l'Église au sommet de tous les sacrements. N'oublions pas son autre beau nom de communion (une communauté vraiment eucharistique doit être en communion avec toutes les personnes attachées à la paroisse : tout le clergé, et tous les fidèles laïcs... et je vous invite à lire l'encyclique sur l'Eucharistie (elle est facile à lire) que le Pape Jean-Paul II a écrite à la fin de son pontificat.

Il y a aussi la vie fraternelle [avec tout notre entourage], et c'est aussi pour cela que l'eucharistie nous nourrit. Il y a deux moments de la messe qui évoquent la fraternité : le signe de paix qui nous unit tous avant la communion, et (un peu avant) le Notre Père, qui nous rappelle que nous sommes tous frères et sœurs, enfants d'un même Père... et frères du "Frère" par excellence : Jésus Christ. L'eucharistie nous invite à voir un frère, une sœur en chacun... et à voir le Seigneur Lui-même dans les plus fragiles. Alors, avec tout cela, frères et sœurs, ayons beaucoup de respect et de vénération pour l'eucharistie [et prions intensément notre Seigneur avant et après nos communions !] **Merci Seigneur pour ce trésor, Amen !**

Commentaire Prione en Eglise Junior de l'évangile

Prions en Eglise
Junior

LIRE L'ÉVANGILE AVEC LES ENFANTS

CE QUE JE DÉCOUVRE

Au cours du repas avec ses disciples, Jésus leur explique que le pain qu'il leur montre, qu'il rompt et bénit, c'est son corps. De même, la coupe de vin, c'est son sang. Le dimanche, quand nous communions pendant la messe, **nous sommes nourris de la force de Jésus, de sa paix, de sa joie.** Après avoir été nourris par la parole de Dieu, nous sommes nourris par son amour.



CE QUE JE VIS

As-tu fait ta première communion ?
Si oui, comment t'y es-tu préparé ?
Sinon, penses-tu la faire bientôt ?
À quel moment ressens-tu la présence de Jésus dans ta vie ?
Pendant la messe, au moment de la communion, répète plusieurs fois dans ton cœur : « Ceci est mon corps donné pour vous. » Et laisse Jésus te parler.

texte : Thibault Van Den Driessche. Illustrations : Marcelino Truong



La procession du Saint-Sacrement le jour-même à 15 heures à la paroisse Saint Maxime d'Antony